



Universidad Del Sureste

Campus Comitán

Medicina Humana



Antropología Médica

Aguilar Padilla Oswaldo Antonio

Grado: 1 Grupo: C

Antropología Médica

Agenor Abarca Ezpinoza

Comitán de Domínguez, Chiapas

01/09/2025

Introducción

La antropología médica es una subdisciplina de la antropología que analiza la salud, las enfermedades y los sistemas médicos en términos de la cultura y la sociedad, no únicamente desde un punto de vista biológico. Su propósito no es únicamente detallar cómo se presentan las enfermedades o cuáles son los tratamientos médicos apropiados, sino entender de qué manera la gente comprende estos procesos a partir de sus valores, creencias y prácticas diarias. Su historia revela un largo camino en el que se cruzan la biología, la filosofía, la medicina y la antropología cultural, aunque actualmente es una disciplina establecida dentro de las ciencias de la salud y las ciencias sociales.

Los orígenes de la antropología médica

Una de las primeras aproximaciones a la vinculación entre la medicina y la antropología está en el trabajo de Pedro Laín Entralgo. Este autor español, en *Estudios de historia de la medicina y de antropología médica* (1943), Intentó ampliar la medicina para que no solo se ocupara de lo corporal, sino también de la experiencia humana, es decir, del contexto.

Laín sostenía que la medicina debía abordarse desde la historia y la cultura, ya que el ser humano no es únicamente un organismo, sino también un ente con habilidad para socializar. En sus palabras: “la historia de la medicina no puede limitarse a una simple crónica de descubrimientos y teorías médicas, sino que debe entenderse como parte de la historia de la cultura” (Laín Entralgo, 1943, p. 15).

Esto nos hace ver que, desde la mitad del siglo XX, se tenía la idea de que elementos culturales, como las creencias religiosas, los hábitos alimentarios o las maneras de organización de los distintos entornos sociales, tenían un impacto en la salud. Así pues, se habilitó la ruta para que la antropología médica emergiera como un terreno que entrelaza las ciencias sociales con la medicina.

La antropología médica en México

La antropología médica en México tiene una historia específica, relacionada con la medicina indígena tradicional y también con la biomedicina. Isabel Lagarriga Attias (1996) explica que en México se puede hablar de una doble herencia: por un lado, las prácticas de curanderos y por otro la influencia de la medicina occidental.

Esto ha generado tensiones, pero también una gran riqueza cultural. En su artículo, Lagarriga afirma que “la antropología médica en México se ocupa no solo de la relación entre sistemas médicos diferentes, sino también de las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y la muerte” .

Asimismo, resalta que en México el campo tuvo un desarrollo a partir de las décadas de 1970 y 1980 debido a instituciones académicas como la UAM y la UNAM, que promovieron investigaciones acerca de medicina tradicional, programas de salud intercultural y la crítica al sistema sanitario público.

En este contexto, la antropología médica mexicana tiene un valor especial, ya que analiza fenómenos propios de una sociedad con múltiples culturas. No es igual estudiar medicina en un hospital de la Ciudad de México que en una comunidad indígena chiapaneca, donde la enfermedad puede ser considerada el efecto de un desbalance espiritual.

Conclusión

La historia de la antropología médica revela que es una disciplina que se ha ido formando lentamente, a partir de reflexiones, investigaciones y la necesidad de entender la salud desde un enfoque distinto. No surgió de un día para otro, sino que fue tomando forma a medida que distintos investigadores y pensadores coincidieron en que la medicina no podía entenderse únicamente desde un punto de vista como lo biológico, sino también desde otros puntos como puede ser lo cultural y lo social.

En resumen, la antropología médica nos enseña que la salud no es solo biología, sino también cultura, sociedad e historia. Comprenderla de esta manera no solo enriquece la ciencia, sino que también ayuda a crear sistemas de salud más justos y respetuosos de la diversidad humana.

Referencias

- Laín Entralgo, P. (1943). Estudios de historia de la medicina y de antropología médica. Tomo I [Edición digital 2012]. Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes. Recuperado de <https://www.cervantesvirtual.com/obra/estudios-de-historia-de-la-medicina-y-de-antropologia-medica-tomo-i/>
- Lagarriga Attias, I. (1996, junio). La antropología médica en México. Situación y perspectiva. Salud Problema, Nueva Época Año 1(1). Recuperado de <https://saludproblemaojs.xoc.uam.mx/index.php/saludproblema/article/view/19>